



○古田委員長　政府より提案理由の説明を聴取いたします。鍛治大蔵政務次官。

○鐵治政府委員 ただいま議題となりました国立学校特別会計法の一部を改正する法律案及び地方自治法第百五十六条第六項の規定に基づき、税務署の設置に關し承認を求めるの件について、提案の理由及びその概要を御説明申し上げます。

初めに、国立学校特別会計法の一部を改正する法律案について申し上げます。

現在、国立学校特別会計におきましては、国立学

校の木更津病院の施設費を支弁するため必要がある場合に限り、借り入れ金をすることができるところとなっておりますが、今回の改正は、これに加えて、国立学校の移転が人口の過度の集中に対する対策に資することとなると認められ、その移転に伴い不用となる財産の処分収入をもつて償還することができる見込みがあるときには、当分の間、移転先の用地取得費を支弁するための借り入れ金をすることができることとするものであります。

御承知のこととく、過密都市に所在する国立学校は、これを他に移転することが教育環境の上から望ましいと考えられまた、このような国立学校の移転は、過密都市対策に資するところも大であ

ると考えられます。したがって、その移転の円滑な実施をはかるため、移転先の用地についてはたとえ一時的に多額の費用を要するとしても、移転に先行し、一括してこれを取得することが必要な場

合であつて、かつ、その移転に伴い不用となる財産の処分収入をもつて、用地取得費の財源となつた借り入れ金の償還ができる見込みのあるときは、

いわばその間のつなぎ資金として、借り入れ金をすることができる道を開くことが適当と考え、ここにこの法律案を提案いたしました次第でござります。

最近における経済の発展は、大都市において特に著しく、この間の事情を反映して、都会地税務基づき、税務署の設置に關し承認を求めるの件について、その提案の理由と内容の概略を御説明いたします。

署の管内の納税者及び課税物件等は年々増加してまいりますとともに、これらの税務署の事務量、人員ともに過大となり、税務指導等納税者に対するサービスの面及び事務管理の面で支障を生じようとしております。

このような事情に対処して、東京国税局において、品川税務署の管轄区域を分割して旧荏原区の地域を管轄する荏原税務署を、立川税務署及び武蔵野税務署の管轄区域を再編成して府中市、調布市及び北多摩郡狛江町を管轄する武蔵府中税務署をそれぞれ設置し、また、札幌国税局において、札幌税務署及び石狩税務署の管轄区域を再編成して、札幌市の北部、江別市、札幌郡手稻町、石狩郡及び厚田郡を管轄する札幌北税務署を設置し、納税者の利便と税務行政の円滑な運営をはかるうとするものであります。

以上が、国立学校特別会計法の一部を改正する法律案及び地方自治法第百五十六条第六項の規定に基づき、税務署の設置に関し承認を求めるの件の提案の理由及びその概要であります。何とぞ御審議の上すみやかに御可決くださいますようお願ひ申し上げます。

○吉田委員長　これにて提案理由の説明は終わりました。

両件に対する質疑は次会に譲ります。

す。横山利秋君。

○横山委員　最初に二、三要望並びに意見を申し上げたいのですが、一つは、私久しぶりに大蔵委員会へ帰つてまいりまして、あらためて勉強をして直しておるわけですが、私がずっとおりました当時の経緯をも含めまして痛感されましたことが一つございます。それは屢次この委員会において非常な審議をいたしまして附帯決議を付するのですけれども、その附帯決議の実行というものがきわめで緩慢な気がするわけです。政府側としては法案

を通すために一応附帯決議を了として善処いたしましたと言っているけれども、実際問題としてはそれがその場限りに終わつておるおそれがある。そこで委員長並びに政府側にお願いしたいのですが、ここ一二、三年ばかりの本委員会におきましてさまでした附帯決議並びにその経過について、本委員会に資料として提出されることをまず要望しました

い。いかがでございましょうか。

いたしまして、適切な御回答を願うように政府にもお願いしたいと思います。

これはこうだと自分ながら納得をしておるので  
が、それが政令となり通達となつていきます上に  
おいて、どうも租税法定主義という原則が貫かれ

すに法律案で承知をしたことを実際現場でわれわれが体験する場合と食い違いがしばしばある。これは必ずしもわれわれが間違ったことにはならぬ。また政府側が必ずしも違法を犯しておるとは

思えません。しかし提案する側と審議側との間に  
この違いが何から起るかといふと、政府側の説  
明不十分というところがあると思うのです。さわ

んで無理な注文かもしれませんか、本委員会に提出される法案については今後その政令案要綱抽象的に申しますが、政令を出せとは申しません。少なくとも政令案要綱を審議の過程で出して

○吉田委員長　ただいまの横山君の御要求、非常  
　　いただきたい。これを要望したいと思いますが、  
　　いかがでござりますか。

○横山委員 第三番目の希望を申し上げたいので  
に重要な案件でございまして、先ほどの御希望と  
あわせて理事会に御相談しまして善処したいと思  
います。

すが、本委員会で税法並びに——主として私は税法を考えるのでですが、税法その他本委員会に関連する問題を論議をしておる。ところが税にしろ本委員会に關係いたしますことにしろ、本来ここで

討論をすべきことではあるけれども、他の法律との関係上ほかの委員会で審議をしている場合が少なからずあるわけです。その点についてはわれわれが知悉していないことがある。たとえば大蔵省設置法なんかはこれはよくわかるけれども、地方税法の一部の中に国税の問題が知らぬうちに忍び込んでおって、われわれが承知しなくて選挙区で恥をかくという場合が、かつて重大な問題としてございました。そういうこともござりますから本国会において本委員会にいささかたりとも関係をいたします法律案がございましたならば、必ず本委員会に資料として政府側は提出する義務を持つてもらいたい。いかがでございましょうか。

○吉田委員長　ただいまの御意見も当然なことと思いますけれども、前二件とともに理事会でよく相談をいたしまして御要求に沿うように善処いたしたいと思います。

○横山委員　委員長はことりとく当然なことと思ひ善処いたしますといふことはござりますが、まん中へ理事会ということばをはさまれたのが少し逃げていらっしゃると思う。しかし委員長個人としてはまことに私の意見は当然でございましょう。委員長の御賛同を得たと見てよろしくうございましょうか。

○吉田委員長　大体御意見のとおりでございまして、すべて大蔵委員会は御承知のように御要求に対しては慣例として理事会にはかつてその慎重を期して粗漏のないようについてることで、各党の委員の方また理事の方に理事会において御相談を申し上げることになつておりますので、その点は横山委員も以前からのベテランの委員でございますし、よく御承知でござりますので、さらに慎重を期して理事会に御相談の上、善処いたします。

○横山委員　恐縮ですが、その次もう一つあります。それは私どもかねて言うておるのでですが、ここでいろいろ議論をしても政府側が法案をつくる場合、税制を立案する場合に、われわれの意見を十分に、ここだけで聞き流して参考にしないおそれがあるということをかねがね私は痛感をして

おるわけです。それで私は——ほかの委員会の諸公はそれぞれ政府の審議会、委員会に参加をしておるわけですね。当委員会のベテラン、われら与野党ともにきつついのベテランであります、それらについては国会議員としての委員会への参加をどういうものか大蔵省は敬遠をしておるといふことはまことに遺憾千万な気がするわけです。税制調査会に至ってもあるいはその他の委員会にしても同様でござりますけれども、これこそ一氣に、私は委員長に強制をするわけではないが、さつきの話と一段違えて慎重な検討をしてもらいたい。今度財政制度審議会が法案として財政法の一一部改正で出るようでござりますけれども、この機会に、全部が全部一挙とは言いませんけれども、可能な限り、まず私は財政制度審議会にはわれわれの参加を許すべきであるということを主張いたしたいのであります。これは前の三段は当然のこととして私は要求しているのですが、もう一つのほうは、一べんよくこれは私のほうから申し上げますけれども、十分に御相談をくださいまして、いきなり全部とは言いませんけれども、財政法の中には国會議員が学識経験者として参加をせられるようになりたいと思います。これは理事会でぜひ御相談をお願いいたします。

○吉田委員長　いまの横山委員の御要望に対しましては、これまで御要求があつたことと聞き及んでおります。さらに理事会で慎重に協議をいたしまして善処をいたすことにいたします。

○横山委員　要望はその四つであります。では質問をいたしたいと思ひますが、政務次官にお伺いしたいのであります。あなたは私と一緒に法務委員会におきまして法務のベテランでございますから、いまから質問いたしますことはむろありますと、沼津の税務署においても、極東組合井一家幹部に賭博でかせいだテラ銭を不労所得とみなして課税すると通告をしたそらであります。

果が杳として私にはわからない。新聞には非常に好感を与えて昨年度——これは私ども持つてまいりました新聞によりますと、ある新聞社の税界大ニュースの一つに數えられたそぞります。かつて私は法務委員会で、この件が出ます前に、新暴力法の論議の際に、暴力団に對して一体どういうようなやり方があるかあなたと一問一答をかわしたこととあります。その場合に、税といふものは、これは正当な所得であれ不当な所得であれ、所得あるところには課税するというのが原則であるわけであります。したがいまして、暴力団に対しテラ銭に課税をする、ばくちだとかあるいは競馬場にあります問題だとか、いろいろな問題について課税をするということはこれは税法の許すところであります。問題は私がその後の消息を知らない。といいますのは一体国税局としてこの点についておずおずやつてあと始末ができるないような気がするのですが、警察と国税局との関係はいかにあるべきかなどとことについて、まず経験豊かな政務次官にこのテラ銭課税を含む暴力団課税はいかにあるべきかといふことについてうんちくをひとつ承りたい。

○鍛冶政府委員 これは最も注意すべき問題だと思いますが、そこで問題はテラ銭を領収したということが表現わかるのはどうしてわかつたかといふことから詰めていかなければならぬと思うのです。税務署へテラ銭が入ったということがわかるならばその以前にすでに警察、検察院にわかつたとすれば、当然これは起訴されて裁判所へ行くべきものだらうと思ふ。そうすると裁判所へ行けば不法の利得ですから、犯罪によつて得たる物品になりますから、当然没收すべきものだらうと思います。ところが現金であるからよく変わるといふので没收できぬという話だが、没收できないければ追徴金を取るべきもの、それが第一番の処置だらうと思うのです。かかるにそんなことはないと思ふけれども、もしもそういうことをやらな

いで暴力団にテラ銭がふところに残つておるなどござりますが、私はそういうことはなかろうと思ふのです。きのうもそら、いうことで聞いてみると、どうも没収なり追徴金なりがおもしろく行っておらぬということを聞きましたので、これは私、けなはだ遺憾だと思つております。まず私は、これが税務署の問題よりもその方面で厳格にやつてもらつて、それでもまだ残つていれば税務署でやるべきだ。さようなことはあるべきものではないと存ります。大体いままで考ることとはそのようになります。

○横山委員 これは大蔵省伺いたいのですが、いまの鐵治さんの話はどういうことなんですか。錢が残つたら税金を取る。所得は一たんあつたらですね。それが裁判の結果取られた。追徴をされればもう税金はかかるのですかどうですか。

○喜田村説明員 お答え申し上げます。たゞいま御答弁にありましたように、裁判の結果それが没収されたということになりますと、結果的には課税を取り消すということになりますして、税金がかかるといふことになる。あるいはそれ以外で不法所得であるということで相手から取り消されて相手のほうに戻つていった。こういう場合に結果的には課税にならないということになるのでございますが、それがつまり没収されるまであることは取り消されるまでの間は課税所得として課税される。こういうことになつております。

○横山委員 当然だと思うのです。そこで参考のために御連絡申し上げておきましたから調査が行き届いておると思いますが、名古屋中村税務署と沼津税務署におけるテラ銭譲税はどういう結果になつておるか、ひとつお聞かせを願いたい。

○喜田村説明員 課税の内容、個々の内容につきましては、ちょっと一般的にお答え申し上げるのあります。どういうことについて申し上げますと、たとえば暴力団の所得と申しましても一つはこういうのがあるわけであります。暴力団がいろいろの事業を

やつてはいる、その事  
税をするかといふ問題  
にお話のありました  
いは朋元としての収  
う課税をするかとい  
のありました事案に  
業をやつております  
金業としての課税を  
税金をかけた。それ  
がありましたので、  
ましては雑所得とし  
ぞれ適正に計算をい  
ました次第であります  
○横山委員 世間で  
なたの言うのは通り  
ねズミ一匹、あい  
も結局は税務署はや  
結果はどうやらネズ  
はないかといふ疑惑  
会が個々の納税者の年  
が適当であるかどうか  
がござりますけれど  
事件件に關する問題  
あなたが名前こそ出  
どうであり結果がどこ  
が必要があると思うの  
額といふことににつき  
扱いでも発表しない  
ておりますで、この上  
○横山委員 名前を二  
です。最初と最後  
数字だけ言えというふ  
○喜田村説明員 所得  
算税両方を加算いた  
容赦願いたいと思いま  
と、かえつて世間の賦  
税だといつておるけれ

いいかげんにしてしまる。暴力の権力に巻かれ、あんなことを言つておるけれども、暴力団から税は結局一文も取れぬのだ、こういう疑惑が一ぱいだといふのです。昨年の税問題の十大ニュースの一つだといって新聞が取り立てて騒がれただれども、結果は杳としてはつきりしない、こう言つているのですから——私はいまその名前を言えと言つてはいるのじゃない。どういう内容で、どういう結果であるかということを言えと言つてはいるのですから、個人の秘密を私は尊重しているのです。おっしゃいよ。どうなんですか。

○喜田村説明員 沼津の某事件につきましては、数百万円の課税と申告加算税をかけた、この程度で御了承願いたいと思います。

○横山委員 名古屋は……。

○喜田村説明員 名古屋の事件は、まだこちらのほうで十分調査が行き届いておりませんので、はつきり数字をつかんでおりません。

○横山委員 御通告をしておいたのですから、それをそういうふうなことでは私は納得できません。時間の関係上、これは省略して、ここではもうお尋ねしませんから、次会にひとつ協議をしてくださいって、名前は言えとは言いませんけれども、その経過並びに結果を本委員会に報告されるようになります。

○喜田村説明員 個々の納税者といふことははつきりしない程度のやり方でお話し申し上げます。

○横山委員 けつこうです。私の真意は、こういうような課税については、善良な納税者についていろいろいろいろとごんまでやるけれども、こういうことになると、いいかげんに終わってしまふという世論を代表しているのですから、それに答えるようにしてください。

いまいらっしゃった日原さんにお伺いするのですがけれども、ちょっとお聞きになつたと思うのですが、暴力団に対する課税のことといま質問しているわけです。沼津と名古屋で課税をするということについて、いいかげんな結果に終わつてしまふという心配を私はしておるわけです。本来なら

ば、警察が逮捕する。あるいは検査をする過程で、刑事事犯に關係する不当所得がどのくらいあつたかということはわかるはずですね。これで起訴をなさるはずです。税務署との關係といふのは、その間何もないわけですね。私どもが超党派で暴力団に対し追撃を過ぐる国会からいたしておるのでありますから、税金で追撃をするということが適當であるかどうかはいよいよ論議があると私は思います。思いますけれども、新聞を見るところに、テラ銭数百万円をかせいだ疑いによるもの、それによって起訴するものと麗々しく新聞に載つておるのに、税務署がそれにおれたちの分野でないから知らぬ顔をしておるという状態が今日の状態だから遺憾だということです。したがつて、この際そういう明白なものについては、警察当局と税務当局との連絡があつてしかるべきではなかいか、税務当局は当然それについて警察当局から情報を得る、そして課税をするということが必要ではないか、こういふうに考へるのですが、その場合において、検査当局としてこれに協力し得るかどうかということです。

○日原政府委員　ただいま暴力団のことについて御質問がございましたが、お話をのように私どもは暴力団迫撃の一つの手段として、金額源をつぶしていかなければだめだという考え方を持つて、この方面にいろいろな手段の中の一つとして相当力を注いでおるわけでございます。もちろん私どものほうで不法資金源と目されるものにつきましては、詐欺、恐喝あるいは賭博その他いろいろな手段でもつて犯罪として検挙いたしてまいつておるわけでございますが、お話の中にありました税務当局との連絡ということにつきましては、私どもも喜んで課税の面なりあるいは徵稅の面なり、あらゆる面についてできるだけの協力をする、ほかに平素密接な連絡を税務当局とともに下部、末端にまで指示してございますので、その点の御懸念はないと思います。

○横山委員　検査当局はそう言つているのですが、税務当局はどうなんですか。いま私がしつよ

うに言つているのですが、麗々しく新聞に出る。方々でラジオが言う。ニュースが言うというときに、あなた方がこの種の問題について課税にきわめて懶病であり、怠惰であるといふ点について私は強く指摘しているのですが、いまの検査当局の御意見を聞いてどう考へ、どうなさるおつもりですか。

○喜田村説明員 ただいま刑事局長からお話をありましたように、課税の面で不徹底である、そういうことが暴力団の資金源を結果的に有利にしている、こうしたことのないようにならしたものに対してもは適正な課税をやつしていく、こういうことで調査を進めることになつております。

ただ事実問題として税務署自身でそうした不法所得を把握するということ、そうした端緒をつかむと、うることがなかなかむずかしいので、こうした点につきましては、警察のほうから資料をいただくということによりまして、適正な課税をやつてしまいたい、こういふふうに考えております。

○銀治政府委員 いまの点についてちよと……。

○横山委員 銀治さん、あなたにいまお聞きしよろとつていては、あなたはこういふ点について答弁してください。要するに警察から情報を積極的に税務当局に流す、ということは適當ではないと私も思いますよ、ある程度は。しかしながらそれを常に恒常的なものにするのは適當ではないと思ひますけれども、いまとにかくこの暴力団のばっこについては、あなたも私も法務委員会で火ばなを散らして、その点だけは共通の意識として強くやつた。あれは私のほうは別な角度で心配を持つたわけですが、しかしこの面に関する限りはわれわれは一致したわけだ。したがつて、これは税務当局のほうで熱心にならなければだめだということです。熱心になれば、相互の連絡協力は可能であると検査当局は言つてゐるわけですが、どうですか。

○銀治政府委員 これは結局は税務当局及び警察庁との連絡の問題でござりますので、私いままでそれに関係したことはないから、いままでのこと

については申し上げられませんが、私の常識から  
かくあるほうがいいだらうということを申し上げ  
て、ひとつ御参考にしたいと考えます。これは警  
察厅、国税厅のほうにもよく聞いて、これからも  
打ち合わせをします。

いまの問題は、第一にテラ銭、テラ銭といえば  
賭博開帳罪によつて得たる利益、こうわれわれは  
解釈します。そうすると、やはり不法の取得、犯  
罪によって得たるものですが、かようなものがあ  
るということが税務署が先立つてわかるというこ  
とはほとんどないと私は思うのです。やはり警察  
なり検察厅で摘発せられ、捜査せられて、かよう  
な事実があつた、開帳罪が成立するものだ、そし  
てその犯罪によつて得たる金錢があつた、こうい  
うことがわかるのは、これは警察か検察厅でなけ  
ればできないと思います。そのときにわかれは、  
先ほど言つたように警察なり検察厅なりがこれを  
当然起訴し、起訴すれば裁判においてこれを没収  
し、もしくは没収し得さるのは追徴すべきもの  
だと思うのです。かかるにそういうことがわか  
たにもかかわらず、なお犯人のふところにその  
金が残つているということが私は解しかねるので  
す。これは警察はわかつたけれども、やらなかつ  
たということになると、捨てておけないから何と  
かしなければならないということにはなりますけ  
れども、先ほどから議論を聞いておりますする  
と、それは不法なものですから、犯罪構成物件な  
んですから、本人のふところに残しておいてそし  
て収入金であるから税金をかけるといふことは、  
これは本道からはずれておると思う。やはり犯罪  
として取り扱うべきものだと思うのです。しかし  
それでもやらなんだからどうするかとなると、むず  
かしいことになる。(横山委員)九百万円取つたじや  
ないですか」と呼ぶ。それは私はもつと聞いてみ  
なければわからぬが、私は警察なり検察厅の怠慢  
じゃないかと思う。むしろ税務署で取るべきもので  
ないのですから。そういう議論になると思います  
よ。ただし、そう言いますけれども、ものによつ  
ては、実際においてあまり大きなものでないと警

察なり検察庁で起訴せぬことがあるかもそれませせん。いま言う何百万円もテラ銭を賭博の開帳競争で取つておつたというのは起訴しないということはあり得ないと思いますが、世の中にはあります。目に余るからしかたがないからやるけれども、一それはどのことがないならやらぬ。俗に言うシヨバ代、なわ張り錢のようなものだつて、私は全く不法な所得だと思うが、たいした金でないから自ら目つぶしされる。それはしかたがないから税務署で取るのがいいのですが私は、ほんとうは犯罪が成立するものなんですから、犯罪が成立した以上は刑法上でもつてそれを取り上げるといふと、これが原則でなければならぬと思いますが、それでこそ警察でやられぬということがあれば、これは税務署と協議の上で、いずれでやるかをきめる。いずれにいたしましても、横山さんの言われるより、手持たしておくべきでないことは間違いないので、その点は今後大いに協議の結果いづれかのものでやるということに、これを幸いによくきめておいてもららうほうがいい、かように考えます。

かつた。こういう話であります。最近におきましても、宅建業者が非常にこの問題について事情を知らなかつたということで激昂いたしまして、大會をも聞き、そしてわれわれ國會議員のところにもたくさんの方の陳情がまつておるわけであります。私も當時の経緯並びにこの法文をつぶさに検討してみましたが、まず第一に非常に遺憾だと思われることがあります。それは、少なくともこういうような業界全般に影響のあることでありますならば、通常のあり方として、それぞれの関係のセクションとしては、業界の事情を非公式に聴取するなりあるいは所管省の意見を聞くなりして、そうして徵稅に円滑を期するというのがあたりますのことであります。ところが、本件に関しては如何そのような事実がなくて、法律が通つてから、業界は全く寝耳に水というわけでびっくりぎょうてんをしてたいへんな話題になつておるわけであります。少なくともこの法律的是非を論ずる前に、主税局なりあるいはそのほかの関係部局として手続に欠くる点があつた、こういう点を考えるのであります。これが第一に御反省を願わなければならぬ問題であります。これについて御意見を伺いたい。

と、その報告をすることを、不當な届け出をしてなれる業者はそれで免れ、三割の人々が届け出を強要される。それによって、届け出をしなかつた場合には処罰がある。この法文の是非を論ずるもう一つ前に、まず一体この法律が公平に、そして業界の実態に応じて適正に行なわれる可能性を検討してかどろかうか、ということが、私の第二番目の非常に粗漏であったのではあるまいかと思う点であります。

いろいろ質問はあります、お忘れになりますからまず二つだけ伺います。

○古國説明員　ただいまお尋ねのございました不動産売買のあつせん調書の問題でござりますが、横山先生は当時大蔵委員会においてになりませんで審議の過程等は御存じない、私も実はいなかつたので存じておりませんけれども、御承知のとおり從来の所得税法の六十一條におきましては、法人が不動産を賃借しましたは譲り受けました場合の対価の資料の提出義務があつたわけございません。しかるに、個人の同様の対価に対しても支払い調書の提出義務が欠けておりました。実際問題といたしまして、不動産の譲渡所得の課税におきましては、いろいろの問題があることは御承知だと思います。個人の譲渡所得の課税の際にいろいろな間接手段が講ぜられているというのも事実でございます。そういう意味で、個人の支払い調書を徴収するといいますので、個人からの支払い調書を徴収するといふことが必要になつたわけでござりますけれども、いかんせん個々の個人の事務能力その他がございますので、個人からの支払い調書を提出するに十分ではないという認識せん調書の創設を提案いたしまして、ここで御賛成をいたしましたが、その際もちらん建設省当局等とも打ち合わせをいたしておりました。またいま御指摘のございましたもぐり業者の意をいたしましたわけでござります。その際もちらんの適正を期したいという趣旨で、六十一條にあつせん調書の創設を提案いたしまして、ここで御賛成をいたしましたわけでござります。その際もちらん

問題もあつたわけでござりますが、これも御案内のとおりでございまして、宅地建物取引業法におきましては、無登録業者を厳に取り締まることになつております。その場合、無登録で宅地建物の取引を業として行なつた者は三年以下の懲役または三十万円以下の罰金というような規定があるくらいでございまして、さような法律の一方でございますことを考えますと、所得税法としては、他の法律とのいわば矛盾を避けるために一部の無登録業者と、いうものについてはこれを規定せずに、正規の業者を規定したという事情がござります。その点についてのいろいろの問題も、私どももよく存じておりますが、この支払い調書の提出の趣旨等は、十分当委員会でも御了承を得ていて、と思うのでござります。

そこで、実はこの法律についていろいろ御要望もあり、問題点も指摘されておりますけれども、ただいま先生おっしゃいましたとおり、すでに一月三十一日の期限といふものは法律上到来しておるわけでございますので、今回の提出といふことにつきましては、おそらくもう御協力いただいていることとは思いますが、この際、一そらの御協力をお願いしたい、かのように考えておるわけであります。

○横山委員 私の言つていることちつとも答えてないぢやないですか。業界に、この問題について相談をしてない。これは決してしなければならぬ義務があるといふわけではない。しかし、今まであなた方は納稅が適正に行なわれるようとにいう意味において、大体なさつていて。なぜこれだけしなかつたかということについて答えがなさい。第二番目に、どうもいつもあなたに似合わず、答弁があまりなめらかぢやないわけですよ。事情をよく御存じだと思うのです。三割の人たちには出せ、七〇%の人にはほつておく。それなら三割の人よりもやみ業者の育成法になるじゃないか。それなら正規に登録しておるよりも、幾らも、七〇%もあるんだから、そつちでやつたほうがいい、といふ業者の育成法になるじゃないか。先ほど、テラ錢課税で、不法な所得であつて

も課税するという原則を貫いたわけですね。この税法は不法な業者だけはほっておいて、そして適正に適法に届け出て適法にやっている人たちだけをねらい撃ちをする。しかもそれはたった三割ではないか。こうしたことについてあなたの答弁がきわめて不十分で、そもそもしていらっしゃるのはどういわけですか。腹の中では、ちょっとまずかつたなと思つてゐるのではないかと私は、一月三十一日はもう過ぎたから、これを旧に復せといつもりは、国会議員としてはあります。ありませんけれども、これから問題について、何かやはり考え方直すべき問題ではないかと

そこでもう一つ伺いたいのですけれども、大体納税者は、納税に関する書類を提出する義務があるかということです。これは何のために提出させるのですか。本来これは、売った人、買つた人の利益を把握するために提出させるのでしょ。私はそうだと思います。宅建業者があつて、自分に利益を見てもらうために提出されるのですか。本来これは、売った人、買つた人の利益を把握するためには、たとえば横山なら横山の所納税者は、納税に関する書類を提出する義務があるかということです。これは何のために提出されるのですか。本来これは、売った人、買つた人の利益を把握するためには、たとえば横山なら横山の所

検査権といふものは、たとえば横山から書類を出させる。そこで横山から書類を出させる。そこまでいいでしょ。関連業者として山中商店なり坊商店に対して質問検査をするということも許される。けれども当然のことのように山中株式会社、坊株式会社から法律上この調査書を提出をさせること、同じように書いていませんよ。しかしもしこれを許すならば、じや弁護士にもあつて調査書を出させなさい。弁護士にもやらせなさい。ほかの中小企業にも同じようなことをやらせなさいよ。どこに一体その法律的義務がありますか。どこに憲法上根拠がありますか、どうでありますか。あなたがいま法律を見なければならぬようにならないで、あなたは頭の中にない。これはいかぬ、そういうことです。ほかの法律で、正規の納税者でない人間、その人間がこういうような書類を出さなければならぬ、どこにそういう法律的義務がありますか。これはいま法律になつてゐるが、私はさかのばつて、本来的に調査書提出の義務が、どうして納税者利益のために所得のために自分が出さなければならぬ、どこにそういう法律的義務がありますか。

○吉國説明員 これはよく御承知のとおりでござりますが、現在の税法におきましては一定の納税義務者の所得の資料といつしまして取引の相手方、取引あるいはそれに金銭支払い義務のある者とか、そういう取引関係者に対しまして、質問

検査ができるという規定を置くのが普通であります。そしてただそれを個々に行ないます場合と、一般的にその事務と関連をいたしまして支払

い調査書を提出していただくといふ場合と両方ある

は、その取引のあつせんにあたりました取引に關係いたしましたあつせんの労をとった業者に対する

わけでございまして、このあつせん調査書の場合

は、一般的に支払い調査書の提出義務は規定しなく

係いたしましたあつせんの労をとった業者に対する

で營業として関与した者に対して一般的に調査書を

提出していただぐといふ趣旨のものでございまし

て、一般的他の質問検査等と同様の性質のものと

考える次第でございます。

○横山委員 それは詭弁ですよ。少なくとも質問

得を把握するためには横山から書類を出させる。そ

こまでいいでしょ。関連業者として山中商店

なり坊商店に対して質問検査をするということも

許される。けれども当然のことのように山中株式

会社、坊株式会社から法律上この調査書を提出をさ

せるということは、どこにも書いていませんよ。

しかしもしこれを許すならば、じや弁護士にも

あつて調査書を出させなさい。弁護士にもやらせ

なさい。ほかの中小企業にも同じようなことをや

らせなさいよ。どこに一体その法律的義務があり

ますか。どこに憲法上根拠がありますか、どうで

ありますか。あなたがいま法律を見なければならぬよ

うことでございます。

○横山委員 そうすると、本来この件に関する限

りは自分が納税者でもない者が、ほかの納税者の

利益のために所得のため自分が出さなければな

らぬ、どこにそういう法律的義務がありますか。

これはいま法律になつてゐるが、私はさかのばつ

て、本来的に調査書提出の義務が、どうして納税者

義務者のかつたなと思つてゐるのではありませんか。

○吉國説明員 これはよく御承知のとおりでござ

りますが、現在の税法におきましては一定の納税

義務者のかつたなと思つてゐるのではありませんか。

○吉國説明員 これはよく御承知のとおりでござ

りますが、現在の税法

れもあなたの言われるようだ。こういふことは申告の義務はないのだ。これは憲法違反だ。こういえばもう何もかも消えてしまいます。問題はこれには義務を課しておらぬじやないか、そうすれば業者には義務を課しておらぬじやないか、そうすると登録した者だけがばかをみるじやないか、この点なのです。私はそれを調べてみたのですが、もぐり業者にはかかってなことをしていいというのじやないそうです。もぐりでやつたら、これも料料に処せられるのだそうです。けれども大せいおるものだから、もぐりのほうに手が届かぬものだから、登録のほうがよけいやられるから登録者はばかりをみると、こういふことになるのです。これはどうしても訂正するからといって、現在の法律を直していく人々が申告せぬでもいいといふことがいいのか、もぐり業者をそのままにしておくといふことがいいのかこれを考えてみると、もぐり業者をほっておくことは悪いことだと私は思う。だからこの法律ができ以上は、もぐり業者ほどこまでも摘要して、そしてもぐりのないようによれをやらなければならぬ。

もう一つついでだから申し上げます。ところが、そこまで考へてみたのですが、ただどうも売買したもののはなるべくこれは申告してもいたくないのですね。実際はそうでしょう。だから業者のところに行けば申告されるから、もぐりのところに行こう、こういうこともまた考へられるのです。これも防がなければならぬ。そろするとすれば、やっぱりどこまでももぐりのないようによること、そして納税はできるだけ安くすること、なるべく安納得のできるような方法を一ぺん講じたいと思うのです。どうですか。

○鍛冶政府委員 私がいま考へたようなことを現行の法条でできぬという結論になれば、これは何か考へなければならぬと思います。その点はひとつ十分検討して善処したいと思います。(「かじは熱いうちに打て」と呼ぶ者あり)

○横山委員 それでは熱いうちに打てといいますから、さつそく後刻現行法を修正するか、現行法でできる方法があるかということをひとつ御相談いたしたいと思います。

それでは次の質問に移ります。次は中小企業の課税の問題であります。少し前の問題が時間がかかりましたので、簡単に要点について御質問したいのですが、中小企業が常に言っていますことは、要するにわれわれが法律を直して法人税なりあるいは所得税を安くしても、実際は税務署の窓口行政によって、さじかげんと彼らは称しておりますが、さじかげんによつてどうにもならぬという行政上の不満、行政上の不服といふものが常に絶え

す。私も、去年できたばかりの法律ですから、こ

れを即刻やめてしまふことは議会の権威に

かねがね税務調査は合理的に、科学的にと言つておるのであります。ひとつそれについて御答弁願いたい。

○喜田村説明員 まず反面調査の問題でございま

すが、現在税務の調査をやります場合に、すべて

いきなり反面のほうから、取引先のほうから調査

しよう。宅建業者はどのくらいもくけておるかと

いうことを調査するために、その中で適当に、あ

いつがよからう、横山という業者がよからうとい

うふうにきめて、そこを周密に徹底的に調査をす

る。かつて私が名古屋のウナギ屋を例にしてその

実態をお話したことがあるのですが、その業者は

立つ瀬があろうとなからうと、そんなことは言う

ならば関係ない。ますそこをモデルにして調査し

て、そこでその業界の実態を十分に知つて、効率

表、標準率表をつくつて、宅建業者全般の帳簿

ができる。いかなる方法でもやれるといふことに

なつてまいるわけであります。そもそも本委員会

がしばしば言つておりますように、質問検査権、

所得税法、法人税法及びその他の法律による質問

検査権なり令状をもつて行なう検査等には、抽象

的ではあるけれども一つのリミットが厳にしてあ

るわけであります。そのリミットといふものが実

際の窓口においては何にも教育されていないので

はあるまいか。青と白との調査の違いも十分に徹

底していいのではないか。本来的に、帳簿を調

べて帳簿の間違いから始まって、ずっと調査して

かということをいろいろ選定いたしまして、その

いくと、いろいろオーソドックスな方法はどうもやりにくく、だから反面調査から調べていけ、基幹調査でモデルの業者を取つつかまえてそこを調べて、それで大体当てはめていたらどうだ。そういう

やまちを改むるにはばかることなれどいうこと

があるのです。ですからこれはほんとうにまだ不

十分な問題だ、将来やらなければならぬにして

も、公平な課税を期することは困難であるという

ことならば、一ぺんひとつぜひお考え直しを根本

的にしてもらいたい。このままでは課税の公平は

期せられない。正規の業者は損をするといふこと

なんです。あなたは暫定的な解決として、もぐり

業者を徹底的になくすることと、それから正規の

業者の税金をなるべく安くすること、なるべく安

くするということはきわめて含蓄のある話だと思

うのです。ぼくはこの点についてはもう一ぺん鍛

治さんの意のあるところをよく確かめて、そして

納得のできるような方法を一ぺん講じたいと思う

のです。どうですか。

○横山委員 私がいま考へたようなことを現

行の法条でできぬという結論になれば、これは

何か考へなければならぬと思います。その点はひ

とつ十分検討して善処したいと思います。(「かじ

は熱いうちに打て」と呼ぶ者あり)

それでは次の質問に移ります。次は中小企業の

課税の問題であります。少し前の問題が時間がか

かりましたので、簡単に要点について御質問した

のです。あつせん調査の問題でもうであります

が、中小企業が常に言つていますことは、要

するにわれわれが法律を直して法人税なりあるい

は所得税を安くしても、実際は税務署の窓口行政

によつて、さじかげんと彼らは称しておりますが、さじかげんによつてどうにもならぬといふ行

はあるまいか。青と白との調査の違いも十分に徹

底していいのではないか。本来的に、帳簿を調

べて帳簿の間違いから始まって、ずっと調査して

かということをいろいろ選定いたしまして、その

当該納税者に調査をするわけであります。その結果かなり詳しく調べられた、これでたとえば売り上げの差益なりあるいは純益率、たな okreの回転率、そうしたものがはつきりつかめたというような課税調査実績が出てきました場合に、それをそのままして、それを中心にたとえば標準率、効率をつくるということとも結果としてはあるわけでござりますが、ただそれだけのために調査をするといつたような調査ではなくて、その詳しく述べた結果がそれらのものに利用できる、こういったような現在の調査のやり方になっております。したがいまして、最後におっしゃいましたように、質問検査権で何でもできるのではないか、そうしたような運用が実際に行なわれているのじゃないかといふ御質問でございましたが、条文では納税者を調査するために「必要があるときは」といったその必要がないのに何でも調べられるといったことは、質問検査権としては逸脱しておるわけでございまして、ただ、その「必要があるときは」ということを、具体的に一々どのような場合にはどのような調査までできるかということを列記すると、いふこと、現在の調査があらゆる形態、具体的な形としてはいろいろな形であらわれる、そういうものを全部具体的な形で列挙するということはできないので、そこは「必要があるときは」という抽象的な文句にいたしまして、ただ、その運用が良識をはされた判定になる、あるいは個々の担当者の抽象的な、恣意的な判断になることのないよう、十分そこの運用につきましては良識を持つて運用する。前のいつかの質疑のときにも、税務署側からお答えいたしましたように、そのところは税務職員の個々の良識にまつ。したがいまして、その良識の涵養ということにつきましては、当面いろいろの教育なりあるいは指導ということを通じてそうした良識の涵養につとめるわけがありますが、そうした良識的な運用をはかつていいく、こうしたような指導を現在やつております。そのために行き過ぎた調査といふようなことのな

いよいよ十分指導をしておるところでございま  
まる書類あるいはそのほかのいろんなものについ  
てはなるべくすうつと一應は目を通すようにしてお  
るわけですけれども、その中で、私の言う税務調査  
の限界なり税務職員の調査における限界とい  
うものについて指示をしたということは、不敏にさ  
してあまり見たことがないのです。あなたがな  
がいまここでおっしゃるようになれば、必要によりとか  
あるいは良識とかいうような意味はあるけれど  
も、しかしながら、質問検査権とは、こういう法  
律的根拠によってここまでではできるけれどもここ  
から以上はいかないぞとか、あるいは乱用とはど  
ういうことなのかというようにして税務職員を教  
育し、そして逸脱行為のないよう具体的に指示  
したという文書をまだ見たことがない。だからい  
かぬと私は言うのです。そのところはむずかし  
いことではあるけれども、納税者の今日の不満、  
不平からいつて、ひとつあなたのほうで、税法上  
にきめられておる税務調査の限界、税務調査はこ  
こまではいいけれどもここから以上はいかぬ、そ  
して段階はこういうものがあつて、こういうものに  
なるのだというようなことを傘下職員に対して一  
べんはつきりさせたらどうか、こう思いますが、  
いかがですか。

それを運用するための良識というものを教育していく、こういった方法で行き過ぎがないように拘保する、これより現在のところ方法がないんじゃないのか、こういうふうに考えております。

○横山委員 納得できないのであります。そういうことではいかぬと私は歴年言っておるのであります。ですが、時間の関係などございますから、いま理事會で御相談されておるところでござりますが、税の執行に関する小委員会をなるべくすみやかに設立をしていただきて、そこでその問題についてとつくりひとついたしたいと思いますので、委員長に要望しておきたいと思います。

ただ、せっかくおいでを願つたのでありますから、銀行局長に一言伺つておきたいと思いますが、銀行における税務調査の関連であります。聞くところによりますと、国税庁から銀行局に協力依頼の申し出があつたそらでございますが、銀行における個人預金の秘密と税務調査に対する協力ということの関係は、いまどういうふうになつておるのかと、いう点をお伺いします。

○高橋(俊)政府委員 国税庁のほうからお答えしてもいいのであります。銀行局といたしましては一般的な預金の秘密性ということを全然無視するというわけにはいきません。しかし、税の徴収の公正を期するという立場からは、具体的な案件について査察の令状が出される。それを持って銀行に調査に来られた場合には全面的にこれに協力する、そういう態度でござります。ただし、そういう令状と関係のないものについてまで進んで協力しなければならぬというのでは、やはり一般的な預金の秘密性というものが、これはいいかどうかわかりませんが、私どもとしては当面の間預金の秘密性といふもののはかなり重要視されなければならぬ。資本の蓄積をはかるという意味からいって非常に長い間の慣行であり、また世界的にもそのような預金の秘密性が保たれているということを無視するわけにはいきません。そこでいまお話ししましたように、具体的な案件について令状が出されて、特定の案件について調査を行なう場合に

は、当該銀行は全面的に協力をしなければならぬ、こういうふうに指導をしております。

○横山委員 令状を持つてきたときに全面的な協力であり、そのほかの場合には進んで協力する必要はないというふうに考えておるという話であります。その進んでという意味はどういう意味でありますか。普通の調査の場合、一般的の調査の場合に、たとえば横山商店について架空名義の預金がありますとかなんとか言つてきた場合における態度を聞いています。

○高橋(俊)政府委員 税務署長の、質問するための証書を持ってきた場合にはお答えするが、そうでない場合にはお答えすることもない……。

○横山委員 税務署は署長の証書なんか持つてこない、税務署の職員であるといふ表示はしますが。

○高橋(俊)政府委員 その事案について質問をするんだ、そういう意味での証書はこちらのほうから……。

○横山委員 銀行局長、大体こういうことになるのです。横山商店の架空名義はありませんか。ありませんね。ないはずはありませんよ。お出しにならなければ令状を持つてきますよ。こういうことでですね。それで、いや、ないと思いますが。いや、ないはずはない。どこで調べたかわからぬが、ないはずはないと銀行の支店長の前にすわって数時間おる。そうすると銀行としては困るということになつて、そして協力せざるを得ない。その協力というのが、ほんとうの架空名義が横山商店にあるのかないのかわからないが、とにかく居直られては協力せざるを得ない。そういう雰囲気ですね。それをどう思いますかということです。

○高橋(俊)政府委員 これは要するに国税庁側との協定といいますか、話し合いで基づきまして、法人税の調査などの場合、どうしても銀行預金を調べなければつかめない、こういう場合には、いま変だとおつしやいましたが、税務署のほ

○横山委員 その協定書を一ぺん読んでください。

願いしました小委員会で取り上げていただきたい  
と思います。

實際に行なわれていない場合も多いわけだ。

改正すべきものだという点について御意見を伺つておる。

○高橋(棟)政府委員 協定書というふうなもので

○横山委員 何ですか。

時間がまいましたのであとの御質問は要点だけ申しますから、きょうお答え願えなければ後日でもよろしいのですが、問題点だけ申し上げま

ては、借家権は実際收受されたときに、個別の調査関係が起ころるという見方をいたしております。租税特別措置におきまして買いのかたを認めます。

○吉國説明員 御承知のよろに、特別措置法におきましては、いろいろの買いかえの規定を置いております。たとえば、住宅の買いかえにつきま

○高橋(俊)政府委員 税務当局とこちらの側との……。いってみれば国税庁の内部指導の秘密文書だ、こう考えてもいいのですが、それには税務署長が必ず調査証といふものをその署員に携行させるので、税務署長が発行する調査証を提示する、そういうことになつておるのであります。ですから

すと、先般私はこういう体験をいたしました。一流の場所で借家にいる人が立ちのきを請求されて、立ちのき料をやるかわりに三流のところの土地建物を上げるからかわってくれというわけでかわつたわけであります。その場合は、申すまでもございませんが、立ちのき料と土地建物とは大体同額

した際も、そういう意味から申しますと、資産としてのかなり確立した取引が行なわれておるもの、を対象として取り上げたわけでございまして、現在借家権まで入れていないというのは、そのような趣旨でございますので、おっしゃるようだ、借家権については買いかねはできないということです。

ても、かつては土地、さら地を売った場合には、  
住居の買いかえとは認めないということになつた  
おりましたが、その後さら地を入れる、さら地で  
ありますと、本来買いかえにならないわけでござ  
います。そういうわけですからということで、  
能文認めていなかつたのですが、認めるにい

それがなければお咎えしませんということです。  
○横山委員 それじゃ喜田村さんでもいいのです  
が、私は調査証とか税務署長のあれというのが  
よくわからないが、こんなものは秘密文書じやない  
かと思うので、それこそ正々堂々と明らかにし  
て、こういふうになつてゐるから納税者も了解  
してもらいたいと、はつきり公開してください。

でございます。しかしながらこれは租税特別措置法による交換譲渡の特例が適用されないといふ判断が国税庁でなされた。私も少し法律を見てみたのでありますが、なるほど現行法規においてはやや困難であるという点についてはわかりました。わかりましたが、実体問題として立ちのき料及び借家権というものが嚴として社会慣習になつていい

○横山委員 その法律ができたときに、まだ借家権について、私は厳として社会慣習上できておるという判断をしておるのであるが、あなたたはその当時においては、まだそこまではいっていいないという判断をされておったとおっしゃる。しかしながらござります。それはそういうような理由によつておるわけでござります。

たしました。そして、そういう特別措置といふものの性質から申しますと、いろいろ限定もござりますし、また特別措置に沿つた扱いも行なわれるわけでございますが、借家権について立ちのき料といふものが普通ではないか、立ちのき料といふ形が多少なりとも扱われるというは、むしろ普通だと思います。借家権が借家権と

○喜田村説明員 文書の形式といいたしましては、國税庁長官から各國税局署に対しまして出ししました秘密の通達ということになつておりますが、その内容を申し上げますと、先ほど御質問のありますように質問検査権ということで何でもできる、形式的には必要あるという各調査官の認定によって何でも調査ができるということ、あるいは

るときには、この適用がなされないとするならば、現在の法規において間違いがあるのではないかと、いう判断をいたしましたわけです。簡単であります。ですが、御意見を伺いたい。

ら、借家における人が家主の都合、ないしは土地建物を買った人の都合上出ていくと、それというときには、ただで出ていくといふことが社会慣習上あります。これは私は借家権として、権利として言ますが、どうかについてあなたは問題があるとおっしゃるので、実際問題として、立ちのき料なしで出ていくということがあり得ない。この点

して取引されるという例は、これはまたかなり少ないということを事実でござります。

そこで、この立ちのき料というものを資産として買いかえをさせるかどうかという一つの問題として考えられますと、いまの資産の買いかえという制度は、そこまではいっていいわけです。これは措置法の範囲としてはやむを得ないところで

は預金の秘密という別な社会的な要請とどこで調整するか、この限界を内部で指示した通達でござります。その中身は、一つは納税者を調べまして、取引銀行について調査しなければ法人の経理の実体がわからないというような場合には銀行調査をやる。そして銀行調査をやる場合には各担当者だけの、各税務署員なり調査官の個々の判断と

いのではないかというお話をございます。現行法もまさにそのようになつております。これは、いま先生嚴として確立しておるとおっしゃいましたけれども、借地権につきましては、借地権ほど取引その他において資産性が認識されていない点があるということでも事実でござります。たとえば、現在税務でござりますと、借地権につきましては、

はお認めになるでしょう。  
それから、いまの実態に合わして、私のいま出  
しました例といふものが、通常行なわれておるも  
の、通常行なわれておるものについて私は疑義を  
ただしたところ、国税庁としても、なるほど、そ  
れはもつともな点だと思うけれども、いまの法  
規においては、残念ながら先生のおっしゃる点に

○横山委員 あなたは他の法律ではそうであるけれども、あると思いますが、将来借家権といふものがさらりと――ただいま借地・借家法の改正も考えられておるようになりますが、それによつて漸次借家権となるものの内容が社会的にも確定し、一般化していくれば、これはまた考へられる問題でもあると申します。

いうだけじゃなくて、税務署長が必要を認めたんだということを証明するために、税務署長が発行する調査証といふものを持っててまいりまして、これを提示する。こういうよろんな調査のやり方を銀行調査についてやるという、そうした指示の文書であります。

借地権を無償で譲渡を受けておるという場合には、贈与税を課するというようなことをやりますが、さらに借地権に強い資産性を認めまして、買いかえの特例を認めております。しかし、借家権につきましては、一般的にそのようなことをする段階ではない。借家権の価格というのも、実際

については、非常に難点がある、これは将来變るなければならないように私も感ずるという国税庁の方の御意見、個的な意見ではありますけれども、そういう御意見であります。したがつて私は、本委員会においてこれを例示して御検討願いたいという意味で申し上げておるのであるから、

れども、税法は常に社会の所得の変動状況において、独自なものとしてつくられておる今日の実態を御存じないはずはないと思います。いま法務委員会において、借家法、借家権その他のについて議論はあるけれども、そこまでは確立するまでのではございません。それは鎌治さん御存じいらっしゃらないのですよ。それは鎌治さん御存じですね。だからそういう他の法律商法だとか、民

法だとか、そういう法律の改正を待っていると時間がかかる。しかも現にいまそういう社会慣習があるのだから、この際税法というものはそういうもののなんだ、いい悪いは議論がありますよ。いい悪いは議論はあるけれども、税法は現在の所得の状況が変動することに対し、適切に法規、通達

してこの問題をなおざりにするというのはあなたらしくはない。吉國ではない、悪國だ。だからひとつ検討をお願いしたい。

ちよつと誤解をいたぐるやうな言い方をいたしまつたが、借地・借家法が改正されればといふ意味ではないのでございまして、いまも借地権あるいは借家権の実態的な形成過程といふものがもちろん社会的に次第に形成されてきたという事実がござります。私が申しておりますのは、さよくな社会的事実が形成されてくるということを言つておるわけでございまして、またそれを媒介するための法律制度ができれば、さらにそういうものも促進されるであろうということを申し上げたわけで、税法は他の法律がないとやらないといふよろな趣旨では決してございませんから……。

○横山委員 同僚諸君の質問がおくれまして恐縮でござりますから、自余の質問はまた後日に回しますから、自余の質問の要旨だけ申し上げておき

それは第一は、この間大臣並びに木村長官お歸りになりましたけれども、木村長官に善処する旨の御答弁を得ました。手形が不渡りになりました場合に、それをその年の損金にして、そして将来一部納入された場合においては利益として計上すべき旨の点について善処する旨の答弁がございました。あとから国税庁主税局から御説明がありまして、今日の法規の事情はよくさうに承知をいたしました。それによりますと、その年にも五〇%を基準にして損金にする、ないしは引き当て金に

することができるという現状については説明がございましたが、私はその現状よりもむしろ一〇〇%以内その年に捐金にすべきであるという趣旨の質問であり、それに対し善処する旨の御答弁であると理解しております。したがいまして、御説明はわかりましたが、大臣及び長官及び長官の善処する旨の結果はどういうことにしてくださるか、後刻ひとつ御回報を本委員会においてお願いをいたしたいと思います。それが第一であります。

それから、第二番目には、本日質疑をいたしましたのは、夫婦間課税の問題であります。

現在妻の地位といふものについて、本委員会もしばしば是正はいたしておりますものの、まだ不十分な点がござります。答申におきましては、この夫婦間課税の問題を取り上げておりますが、私の考えるところは、夫の収入は單に夫によってのみ得られたものではなくて、妻の、俗に申します内助の功がきわめて多いのです。したがいまして、夫が死亡した場合における妻の相続税について、さらには格段の措置をすべき必要があり、夫婦間の贈与についても、格段の措置をすべき必要があると痛感をいたしておるわけであります。

政府側からこの夫婦間課税についての今日の法律の状況について、本委員会へ資料を提出せられるということを希望し、その際に質問することにいたしまして、私の質問を終ることにいたしました。

○吉田委員長　只松祐治君。

○只松委員　証券問題について若干お尋ねしたいと存ります。

今日証券界はいろんな意味で非常に重大な時期に遭遇をしておる。したがって、政府も非常な力の入れ方であるわけであります。したがいまして、本来ならばこれを根本的な問題からいろいろ御質疑をいたし、論議をしなければなかなかこの問題の本質をえぐり出す、こういうことはできまいわけでございます。きょうはもう時間も十二時を過ぎておりまして、たいへんおそくなつており

ます。具体的な問題を二、三お尋ねをいたしまして、いざれ日を改めまして、証券問題の本質的な問題を討議いたしたい。そういう意味から問題点だけ聞いてまいりますから、御返事のほうもひとつそういうふうにしていただきたいと存ります。

まず最初に、大蔵省と証券業協会、それから証券会社、さらにいわゆる上場証券と申しますか、これはなかなか具体的にむずかしいと思いませんが、証券とのその関係はどういう関係にあるのか、まあ証券法もたくさんございまして、関連事項を全部これで申し述べると容易ではないと思いますけれども、主要な点だけだけつけたところでござりますから、お教えをいただきたい。

○松井政府委員 お答え申し上げます。大蔵省と、証券業協会と、それから証券会社と、上場証券の関係という御質問の趣旨に伺いますが、まず、大蔵省と証券業者の関係でござります。

これは証取法の第三章でござりますが、第三章に証券業者という条項がございまして、現在ではこの監督関係はアメリカの制度を導入いたしましたとして、一定の要件を充足いたしました証券会社には、免許制ではなくし登録制で証券業を営むことがで

きる。したがいまして、すべて要件充足主義でござりますので、一たん営業を開始いたしました上はちょうど——例が悪いかと思いますが、自動車がスピード違反をやったという意味における法規違反をやりますと、すぐさま登録取り消し、発生と消滅の段階においてはそういう関係でございまして、登録制に伴います本質的理由から免許制のような事前監督規定がないという特色はございますが、証券取引法によります登録業者としての監督権を大蔵省が持っております。

それから証券業協会は、これらの証券業者が任意に団体をつくりますときには、やはり証券業協会として第六十七条にございますが、大蔵省への登録ということに相なっております。これは証券業者がすでに登録制であるということと符牒を合せまして、これが登録制ということに相なっておりまして、主要な業務内容については大蔵大臣

もある程度の監督権を持つております。ただし、証券取引所のように免許制ではなく、まことに、そこからくる色合いの相違は幾ぶんあるかと思います。これが証券業協会でございます。

一方、取引所はこれは免許制になつております。個々に上場されます有価証券につきましては、上場規程というものを証券取引所の内部にあります。つまりして、これは大蔵大臣の承認事項ではありますが、発行会社の収益状況、それから資産状況、それらの株主の分布状況等を主に考えて、その証券を上場し、毎日相場を公表することによって、一般の投資家に公開をする自由な場を提供するのが適当かどうかということの判断をいたしまして、証券取引所の上場規程によって上場される株と、そうでない株の区分をいたしております。

この三つの関係でございます。

○只松委員 法律的にはおよそそういう関係、だといふのですが、しかし証取法の中にも大蔵大臣あるいは大蔵省の監督権その他が随所にその関係が書かれていますし、それから実際上今度の共同証券の問題、あるいはいろいろな問題にいたしましても、ほとんど大蔵省のさしがねでと申しますか、大蔵省と不離不休の関係になつていろいろな操作が行なわれておるということは、これはだれも否定できないし、大臣等もたびたびそういう答弁をしておられます。ところが、そういういわばオーソドックスな形、あるいは積極的な面においてはそういうふうでございますが、今度は個々の問題、あるいは個々の被害、そういうものについての大蔵省の監督、あるいはいろいろな指導というものはあまり十分ではないのではないか、ある意味ではほとんどそういう面においてはないのではないか、そういうことの結果が今日の証券業界のいろいろな不測の事態を招来しておる、こういうこともあるよう私は聞いております。しかしきょうはそういう大きな問題はさつき言いましたように他日論じますので、きょうはそういう問題点だけを聞いておくにとどめておきたいと思

います。

それから、この証取法そのものは前にできたわけですが、たとえば四十一條に基づきまして見ましても保証金がわずかに本店開設で十万円、支店では五万円、こうしたことになつております。膨大ないまの株を操作しておるのにわずか十万とか五万とか、あるいは信託法を見ましても、信託のあれで百万ぐらいなんですね。百万をこえる業者、こういうことで何千億といつて預つておる信託会社が百万円ぐらいの保証金、こういうことではよく株の大衆化とか民主化とかあるいは国民に迷惑をかけないとか、いろいろ言つておるわけですが、いろいろな一般的な法律あるいはさつきから税金の論議があつたわけですが、こういう問題についてはすぐ日々法律を変えたりあるいは施行令なり通達を出して実際に適用するようにしなければこれは税金なんか取れないわけです。しかし、こういう銀行、信託あるいは証券というようなものは許可資金、こういうものがある。これは一部をなすものの法文というのは昔のしかもさわめでござりますが、実はいま先生がおつしやいました趣旨は実質的にはほんとうにお客さんには必ずしも資本主義を健全に運営され、お客様に対する債務を履行し得るに信用され、お客様との間にあります債務の額も公称資本金といふものではなくて、単なる公称資本金といふものではないに実質的な資産内容の充実といふことが一そら重要なことになります。まだほかにもたくさん問題はございませんが、そういうもののもひつくるめまして証券業者が一般の投資大衆に接するときにもう少し信用される業態になつて、その公共性を十分發揮するためには現在の登録制では不十分ではなかろうかなどと、それから思われるならば、こういう保証金なりその他金額を、やはり大衆を納得せしめるに足る、安心させるに足る資金といふものを積まないことにはほんとうの証券の民主化なりあるいは大衆投資家を安心させることはできないと思ひます。改められる意思がありますか。

○松井政府委員 大せいの大衆投資家との信用關係に立ちますその負債を担保する意味におきまし

て、商業保証金が僅少ではないかといふ話を伺

いましたが、私ごともだらうと思います。單

にこの商業保証金のみならず、実は会社の総資産

でもつ債務を担保するという意味におきまし

て、証券業者の資本金の額といふものは一そらの影響が大きいものじゃなかろうか、私こう考えております。むろんいまおっしゃいました營業保証

金もこれは店舗が大きくなればさらにそれ以上の

担保の資産を確保さそうという意味もあるのでござりますが、やはり資本金といふようなもののはうがむしろ大きな問題じゃなかろうかと思いま

す。現在の証取法は御存じのとおり政令で資本金を規定いたしておりまして、漸次上場されます有

価証券の額がふえ、取引がふえ、投資家の投資の量もふえ、お客様との間にあります債務の額もふえてまいっておりますので、この証取法施行以来数度にわたりまして資本金の額を順次ふやしてきております。

そこでもう一つ考えますときには、單に公称資本金がどうであるかということも一つの大きなボ

イントではござりますが、実はいま先生がおつしやいました趣旨は実質的にはほんとうにお客さん

にはあまりにも無責任 告さん方も無責任だら

うし、国民は不安定でかわいそなわけです。信託をとことんまで洗つていきますとこういう問題

が全部出てまいります。それでいざれまたやりますけれども、今度証取法のどの程度の改正案が出

されないでこういう不正行為が平然と行なわれ

おる、こういうふうにも聞いております。で、指

導監督の立場にある大蔵省が、まだほかにもたく

さんございますが、五十八条あるいは百二十五条

に基づく不正行為というものがどの程度あるか、いままでたとえば摘発された、あるいはこういうこ

とに對してこういう誤ったことがある、こうい

うことで指導監督をされた事件がどの程度あるか、あつたらひとつお聞かせをいただきたい。

○松井政府委員 五十八条違反百二十五条違

反の事例とその数は、あとで調べまして御報告申

し上げたいと思いますが、実は、この法令をお

読みになればおわかりになりますとおり、「何人

も」ところ書いてござります。というのは、先ほ

ど先生おつしやいました証券業者の資産の充実の

ほかに、広範な投資家を相手にし、かつ、売買と

いう契約内容につきまして、單に物品を売るよ

うのじやなしに、非常に投資の形態も多岐多様

ござりますが、証券業者のあり方自身につきまし

て、いまの登録制を免許制に変えるということであ

るが非常に重要視されるということは、少しほ

かの世界と幾ぶん違う点だらうと思います。この

百二十五条にしろ、五十八条にしろ、犯罪構成要件

が非常にむずかしくうございまして、非常に立証

が困難であるということをござりますが、実は

「何人も」ということでもつて全般を抑えてあり

番中枢である株を扱うのが資産はから資産なりあ

るは負債が——あとでこの次に聞きますが、コー

ルなんか使ってばく大な利息を払つておる。む

ようとは思つておりませんけれども、ひとつぜひ

しろ借金が多いよなところで一番資本主義の重

要な株を平気で扱つておる。これを大蔵省が全然

指導もしなければ黙認をしている。何かあると共

同証券なんかみたいにぱつとつくつて応急処置を

進しようとしておるわけですから資本主義がくず

れることは一向差しつかえないわけでござります

けれども、しかし、少なくとも資本主義を健全に

发展させようとしておる自民党の諸君なり、ある

いはそれを引き取るいまの大蔵省といふものが

がこういうことでは——少なくともいま日本国民

は資本主義社会の中に生きておるわけですから、へ

これはあまりにも無責任 告さん方も無責任だら

うし、国民は不安定でかわいそなわけです。信

託をとことんまで洗つていきますとこういう問

題が全部出てまいります。それでいざれまたやりま

すけれども、今度証取法のどの程度の改正案が出

されないでこういう不正行為が平然と行なわれ

おる、こういうふうにも聞いております。で、指

導監督の立場にある大蔵省が、まだほかにもたく

さんございますが、五十八条あるいは百二十五条

に基づく不正行為といふものがどの程度あるか、

いままでたとえば摘発された、あるいはこういうこ

とに對してこういう誤ったことがある、こうい

うことで指導監督をされた事件がどの程度あるか、あつたらひとつお聞かせをいただきたい。

○松井政府委員 五十八条違反百二十五条違

反の事例とその数は、あとで調べまして御報告申

し上げたいと思いますが、実は、この法令をお

読みになればおわかりになりますとおり、「何人

も」ところ書いてござります。というのは、先ほ

ど先生おつしやいました証券業者の資産の充実の

ほかに、広範な投資家を相手にし、かつ、売買と

いう契約内容につきまして、單に物品を売るよ

うのじやなしに、非常に投資の形態も多岐多様

ござりますが、証券業者のあり方自身につきまし

て、いまの登録制を免許制に変えるということであ

るが非常に重要視されるということは、少しほ

かの世界と幾ぶん違う点だらうと思います。この

百二十五条にしろ、五十八条にしろ、犯罪構成要件

が非常にむずかしくうございまして、非常に立証

が困難であるということをござりますが、実は

「何人も」ということでもつて全般を抑えてあり

た、不行き届きであった、こういうことであると

私は思うわけです。きょうはそういう責任追及し

る方向で努力をしていただきたいと思いま

す。

○松井政府委員 いまから直すということは、率直に

当然どうあるべきだと思いますが、私は、直接お客様に接し商いをいたします証券業者につきましては、もう少し厳格に、直截的にこういう義務違反といいますか、やつてはいけないことをしてはいけないという規定を置くのが、一そう行政機関行上も便宜である。大蔵省も一そろ投資家に対する責任を負うやえんであろうと思いますので、むろんこれは証券会社も否めてございますが、こゝに一般人に禁止されております事項のうち、特に証券業者の商道義という観点から立つて、やつてはいけないという点を特に取り出しまして、行政監督の対象にでき得るよう、いまおつしやいました趣旨に沿つて、今度の免許制への改正の中を取り上げるつもりにいたしております。

これは非常な迷惑を國民はこうむつておるわけですか。こういふことをそのままにしておけば、これは全く文字どおりの弱肉強食になり、これは國民を保護する、こういふ立場には大蔵省は立たないで、ただ、私がちょっと聞きましたように、証券協会あるいは証券業者というもののだけを保護した協会がある、あるいは法規定があるのに適用されない立場しか大蔵省というものは果たしておらないわけです。いま簡単に、そういう實際に行なわれるものに改めたいと思う。こういふ答弁がありましたけれども、ぜひそういうふうにしてもらいたいとともに、こういう法律があるわけですから、あれば、実際に困つておる、そういう泣いておる一般大衆投資家を救済し、その資産といふものは、この法律を厳重に適用して、そして単に証券協会なりあるいは業者を守つていくことだけではなくて、大衆を守つていく、こういふことをひとつ政府機関である以上大蔵省は果たしていつてもらいたい。

せんので、便宜私からお答え申し上げます。  
お話の証券取引法違反の事件でござりますが、  
警察で大体年間五、六件ぐらいの検挙しかでき  
おりません。これらの事犯そのものも、ほとんどが  
無登録業者によるものでござります。ただ、警察は  
回ってまいりますときには、だんだんいろいろな  
証券業者その他の業態が悪くなってきて、詐欺、  
横領等の事犯を伴うものがほとんどでござります。  
そちら辺くらいまでいったような、自転車の  
操業の状態になってきて初めて警察に認知され給  
えられるといふような状態のものがほとんどで  
ございます。ただ、その詐欺、横領等の事犯につき  
ましては、証券取引にからむものとそうでないも  
のと分けてございませんので、ただいまのところ  
統計がございません。昨年検挙いたしましたもの  
でも、吉徳証券でござりますとか、取引額百億円  
円にのぼる、実害三億円にのぼるような事案も検  
挙いたしましたが、これは関係の取引三百数名に  
のぼっておりますけれども、これは何かやはり詐  
欺、横領と証券取引法のみ行為、こういふ三つ  
の罪名で送検をいたしております。

○只松委員 そうすると、証券協会なりあるいは  
登録証券業者のこの証券取引法違反行為に基づく  
ものは、いまのところない、こういうことですか  
ら、もしありましたら、いまはわからなければあ  
とでひとつ委員長、資料としても提出をいただき  
たい。なければよしよろがないが、あれば……。  
○日原政府委員 ほんんどないと思います。  
○只松委員 ほんんどないということはおそらく  
ないことだらうと思います。なければないで、ま  
たあとで……。

そこで、具体的に問題をお聞きしたいと思いま  
すが、たとえば大日機械製作所というのがござい  
ます。これがいま特設ボスト入りをいたしており  
ます。これは二月二日の午前中、相場は五十一円  
五十一円でございますが、そのときまで五十四円と五十一円で  
ございましたが、その後になりますと、これは十  
両でござりますが、そのときまで五十四円と五十一円で  
ございましたが、その後になりますと、これは十

くて、二十六、二十七、二十八の三日間で——この会社は四百万株あるわけです。その中の百万株は二十六、二十七、二十八日の間に売りが行なわれているわけです。普通十万株か二十万株しか一般に出ておらないというのが、こういう百万株も売りに出る。これも明らかに、やはり幹事証券である大商は、資産内容も知つておるしあるいはそういうことも知つておるわけです。ところが持っている自分は売りにどんどん出て、この会社の社長も売つているわけです。日電の場合には、会社の社長も売つていて。それで知らぬ人は、私の友だちもそれを買つていて。ところががたんときな。ここはこまかく言う必要はありませんけれども、会社の人や何かを呼んで会社の内容はどうだと言つたら、いや実際に不渡りなんかは出しませんといふことで、私の友だちは言つておつたところが、それが不渡りを出した。こういうことは明らかに、いわゆる証券会社あるいは特に幹事証券といわれるのが違反行為を起こしておる。こういう例を私は一、二あげましたけれども、いま中小企業で倒産している中にこういうのはたくさんあるわけです。まだほかに私は例を知つておりますが、ただ単に株式相場が混乱しているとか悪いとかいろいろ言われておりますけれども、その裏にはこういう事件がたくさんあるし、そして一般の人々が非常な損害を受けたり迷惑を受けておるわけです。ところがこういう人々に対しても救済の方策は何らなされておらないし、したほどの証券なりあるいは会社側というものは、何らの制裁を行なわれておらない。こういうことは、健全な資本主義を発展させようとあなたたち思つておられる方として、はたして放置していいのかどうか、私はたいへん重大なことだと思うのです。ひとつこの辺でそういう点に対する局長の御答弁をお聞きしておきたい。

は一般的の大衆にフェアな価格を公示し、その価格で取引していただけるか、その秩序を守ることが一番大事なことだと思います。それは仰せのとおりであらうと思います。しかし会社の業況あるいは景気変動あるいは外国で起ります戦争はじめ、いろいろな新しい重大なニュースが入りますと、それがすべて株価に影響するわけありますて、自然その間早耳筋といいますか、早く聞いた人とおそく聞いた人によつてやはり差ができるといふのは、ある程度やむを得ないといふこともありますからと思いますが、ブローカーとして、証券業者にフェアな値段でお売りなさい、あるいは買いたいといふことをあつせん申し上げるブローカーが、自分自身が先に早耳でそれを知り、しかも自分の持つている財産について被害を受けないように、あるいは特別な利益を得るよう行動するということについては、いまおっしゃつたとおり道義的に見ても非常に許せない行為だと思します。この法律は積極的にうその情報を探すとか、あるいは誤解せしめるような情報を流すことによってお客様さんをだましたとか、そういう積極的な場合の罰則規定として読み得る条文は入っておりますが、そうした明らかにうその情報を流すとかなんとかいうことは非常につかみいいのですが、早耳筋が、特に証券業者が自分の持つているものについて資産の損害を受けないために、自分がいち早く逃げてしまうという点は、これは道義上の問題として非難されるべきことであろうと思います。しかしどの適用というのはなかなかむずかしい問題ではありますよけれども、証券業者は普通の投資家と違つて、いつでもわりあいに早く情報を獲得し得るといふことも事実でござります。それを利用して不当な利益をあげるといふようなことがないよう、今度は行政的な措置でそういうものを事前に押さえ、または違反した場合には行政的な手が打てるような手がないものかどうか。証券業者がやってはいけない行為、特に証券業者としてやる場合もありますし、その中の重役個人が自分の私利追求のためにやる場合がござ

いまでの、証券取引に関連して、一般的に反対主義的だと考そられるそういう不正な取引を禁止いたします規定を、できるだけ今回の税制改正の中に織り込みたい、こう思つております。

○只松委員 いや道徳的ではなくて、あなたも証券局長をしておれば、ほくしろうとよりよほど知つている。幹事証券というのは、売りに出るときからその会社のことを全部知つてゐるわけですね。それで不渡りを出すということまでは知らぬけれども、出たりあるいは会社更生法の申請をしたり、もう知つてゐるわけなんです。知つていてしまうんですよ。それで知らぬ人は買うんですね。だから結局売りに出てしまうのです。いま結局売りに出てしまふんですよ。いま例を一つあげました。ようだ、下がるということを知つていてから売ってしまうんですよ。それで知らぬ人は買うんですよ。だからものによつては、五十八条にもありますように不正の手段あるいは計画とか、全文を読みませんけれども、これだつて明らかにこの条文でもひつかかって、あの百九十七条以下の罰則を証券会社それ自体が負わなければならぬ。これらいうことは、常識的に法律を解釈すれば明らかかなっています。ただ、あなたが言うように事前に知つておつたか知らなかつたかということになると、いや知りませんでしたとこう逃げれば、これはなかなか立証の方法はないということになる。しかし幹事証券といふのは、あなたは証券界は非常に商慣習を重んじるとおっしゃいましたけれども、商慣習を全部知つてゐるんですよ。知つていてるから売つてしまふんですよ。売つて、あと知らぬ人が買ふ。それで買ったものがぼつと特設ボストへいってしまったたらどうにもならなくなる。それで大な財産の損害を受ける。こういうふうになつてしまふんです。こういふことは一般の詐欺行為であつて明確に禁止されておるし、あるいは罰則がある。証券界だけそういうことが平常と行なわれてかまわない、こう言うのなら一年がら年

（じゅうこうやつてどんどん会社が倒れていくといふような現象はないかもしませんけれども、特に現在のようには会社がどんどん倒れていく。こういう状態のときはそういうものを何らかの形で救済していかなければ、一般的の善良な投資家といふのはたくさん被害をこうむっているわけです。これはただ道義上の問題とこうお考えになりますか。

○松井 政府委員　いまおっしゃいましたようにそういう違法ないし不當あるいは反社会的な商い、取引の実体というものはなかなかニニアンスがございましてむずかしいございます。私のことはが足りなくなつたかと思うのですが、明らかにその会社の内容が悪くて、それだけの手段で取引されるいは特殊な手だてをすることによって株価をつり上げておいてお客様に売るという積極的な行為ですね。これはいまの法令にすばり当たつてくると思うのですが、ブローカーでありながら自分自身で持つてないならないのですが、私が申し上げましたのは、一部自己の資産でそういう株を証券業者が持つている場合に、自分がいち早く入手し得た情報をもつて自分の利益のために売りにやる。これはなかなかつかみにくいわけですし、現在の条文からいってすれば非難性を与えるのは非常に困難じゃなかろうか。むしろ反道義的な、証券業者としての商道義違反という点で追及すべきではないかという意味で私申し上げたのをございまして、いいんだという意味で私申し上げてはおりません。そういうものも包摂しといいますか、証券業者があるべき商道義の確立のためには必要な手は打てるだけ今後の法改正並びに行政指導の面について生かしていきたいと現在考えております。

○只松委員 警察廳関係の方急がれるそうですから、ちょっとここでお聞きしておきたいと思いま  
すが、いまお話しのよきな事件がござります。特

に一例をあげましたように、すでに会社更生法が三日前ぐらいから申請しておりながら——それは当然幹事証券は知つておるわけです。そういうのをどんどん充りにしておいて、片一方しろうとは知らなかつたといえどそれまで、あさはかなことだ、こうじうことになるかもしませんが、しきうとはなかなかそういう情報をキヤウチするのは容易でない面があると思います。いま言いますようにその不渡りになつた手形を、自分の会社の社長が子会社の同じ同一社長に振り出した、こういう事件のときに、その振り出した会社も当然一つの問題が出る。それからそれを知つておる幹事証券会社が売りに出した、こうじうことになれば当然ここには犯罪要因が成立すると思います。これは具体的にすればこういうときには当然に証取法に違反をあげればこういうときには当然に証取法に違反して犯罪要因がある、こういうようにお考えになりますか。

○日原政府委員 御質問の点でございますが、要はやはり立証の問題にかかるくるのではないかと思います。大蔵省のほうから御説明のありましたのと同じことになりますが、非常に立証がむずかしいという点はありますといたします。特に条文が積極的な何らかの行為に出た場合を割合と取り上げて構成要件ができ上がっておりますので、純然たる不作為の場合にどういふような形がとり得るか、どういう罰則にひつかけ得るかといふことは非常にむずかしいのではないかと思ひます。積極的な作為がありました場合にも、虚偽の風説の流布とかあるいはいろいろな作為を用いて、あるいはお話をのように詐欺の場合も出てこようと思いまが、何らか積極的な行動に出た場合には、情状次第によっては私どものほうで検挙できる場合で出でこようと思ひますが、要は立証の問題で非常にもむずかしい問題があるということが一つの点でござります。

○日原政府委員 御質問の点でござりますが、要はやはり立証の問題にかかるてくるのではないかと思います。大蔵省のほうから御説明のありましたのと同じことになりますが、非常に立証がむずかしいといふ点はあります。特に条文が積極的な何らかの行為に出た場合を割合と取り上げて構成要件ができ上がりっておりますので、純然たる不作為の場合にどういうような形がとり得るか、どういう罰則にひつかけ得るかということは非常にむずかしいのではないかと思ひます。積極的な作為がありました場合にも、虚偽の風説の流布とかあるいはいろいろな作為を用いて、あるいはお話のように詐欺の場合も出でこようと思いますが、何らか積極的な行動に出た場合には、情状次第によつては私どものほうで検挙できる場合も出てこようと思ひますが、要是立証の問題で非常にもむずかしい問題があるということが一つの点でござります。

それからこれも同じことに帰着するわけでござりますが、その取引の形態が、私どものほうの立場から申しますと検挙することによってかえつて

善良な投資家が不慮のいろいろなマイナス面にならぬことが起るというようなことを考へなければならぬといふよう、証券取引についてはいろいろなうもある程度自分の判断を加えて買わなければならぬという錯綜した事情もござりますので、まあ私どものほうの立場から申しますと、立証されできるならばとしどし検挙してまいりたいといつもりではございますが、なかなかむずかしい段階があるのではないかといふうに考へます。

○只松委員 ついでにもう一つお聞きしておきたま立証はなかなか容易ではない面もありますが、少なくとも現在までこういう証券の関係で、特に業界に一ぺんも手を入れたことがない、こういうことでございますが、さつきも言いますように銀行、証券といふのは現在の資本主義経済の中核をなすものである。したがつて手入れもなかなかむずかしい面もあるかと思いますが、逆にそういう面がこういう混乱をきわめたり腐敗、堕落しておる、こうしたことでもつてそれを全然警察関係が手入れをしない。それでちょっとデモをやつたり何かやつたりするとすぐ警察が来て引っぱつたり何かする、こうしたことではこれはあえて社会党ならずとも片手落ちだと思う。もう少し今後こういう面に対し積極的に警察のほうでも証券の違法行為その他を勉強して手入れをする、こういうお考えがござりますが、今までどおり一切こういったところはおえらいのだからタツチしない、そこいらのデモや労働争議や何かでがちやがちややつてつかまえたほうが手つ取り早くて立敷が上がる、こういうふうにお考へどざいますか、ひとつお考へを聞いておきたいと思います

取り締まつてまいりたい。ただ先ほど申しませんでしたので、特に金融関係の事犯につきましてはもういゝ事犯が多いのですから、そういう意味で多少手控える傾向に從来あつたと思ひます。その点はお話の点もよくわかりますので、大蔵省のはうとも私ども十分連絡を密にして、ほんとの意味の善良な投資家保護のために必要があるならばできるだけの検挙をやつてしまひたいと考へております。

○只松委員 きょうは問題点だけお聞きする予定にいたしておりますので、話を次に進めまして、共同証券と証券保有組合の法的な相違、それから実質的な相違と申しますか、たとえば、通俗的に話しますと、大臣はよく共同証券は株の塩づけだ、こういうことをばを使っておるわけでございまいますが、実際に塩づけをやつしておるのはこの保有組合で、共同証券は塩づけではなくて、むしろ資本を相当やつたりなかかしているのです。こういうことはこの次にお聞きしますけれども、しぬがって、そういう点からお尋ねしているのです。が、ひとつ法的な相違と実質的な違いというものをお聞きしておきたいと思います。

○松井政府委員 非常にむずかしい問題でござりますので、にわかに御満足のいく回答ができるか、非常に疑問に思つておりますが、まず実質的な、機能的な面から申し上げますと、いまおつしやいましたとおりでございまして、共同証券は当面金が証券界に流れ込まない、金融機関を通じて大量の金が集まる、その金融機関に集まりました資金を利用いたしまして、証券の需給のアンバランスを是正するため買い上げるということがその主目的でございまして、したがつて金融機関を中心といたします資金、出資金と協調融資をもぢませぬして共同証券というものができたわけでございます。これは性格は証券業者でござります。会員で

はなしに、非会員という形をとつておりますが、機能的に申しますと、一種の特殊な機関投資家といふに見てもらつてけつこうだと思ひます。したがつて、みずから資本負担、資金コスト等から考えまして、優に株式を買ひ上げることによつて採算に要ると考えられる株を自由に自分の判断で市場から買つております。これは売ることが当面ございませんので、ある意味においては塩づけ機関ともいわれておりますが実はしょっちゅう市場に出動してまいりまして買うわけでございますので、自由な機関投資家、これはまた別に申し上げますと、ある一定の規格なり、あるいは意思なり、あるいは國家の統制でもつて株を買ひ上げるといふのじやなしに、一機関投資家として、自分の採算に乗るものをして自由に買つていくという意味におきまして、市場に対する介入といふよりも、むしろ自由な立場で市場に参加させたほうがいい、これは証券取引市場の本来の性格が自由な市場でありますので、そういう観点から市場に参加させたほうがいいという考え方をわれわれも持つておつたわけでありまして、現に共同証券はそういう形で機能してまいっております。

今回の保有組合は売つたり買つたりといふわけじゃないのでございまして、去年一年の実験の結果、なおアンバランスというものが解消し得ない。特に投資信託におきましては、元本の純減を来たすほど新規募集が少なくて、むしろ解約のほうが多い、したがつて、どんどん投資信託というものが持つております株式を現金にかえまして、逃げていくお客様に現金で払わなければならぬ。去年の十一月、十二月非常に大量の株を投資信託が市場に放出をいたしております。こういう状況が長く続きますときには、いかに共同証券が活躍いたしますても、大きなパイプでまだ株が市場に入つてくるという状況でござりますので、こゝの際思い切りまして投資信託が過分に組み入れております株式の相当部分を一挙にどこかに今度は吸い上げて塩づけにする、あわせて証券業者が過分に持つております自己保有の株もある程度吸い

上げることによってどこかに塗づけしてしまうと  
いふらが、一そらアンバランスとの際一挙に  
解決する方法じゃなかろかということをねらい  
まして、今度は証券業者を組合員として特殊な組  
合をつくりました。いわばこれは借金を共同でし  
ますシンジケートといふうにお考えになつても  
らつていいと思います。そこに完全に塗づけいた  
しまして、三年間は株を放出しない、その間の金  
利なり、あるいは三年後あるいは四年後保有組合  
が保有いたします株式がはたして高く売れるもの  
か、いまよりも安く売れるものか見当はつきませ  
んが、その辺の損益はすべて組合員が連帯で負担  
するという形でできましたのであります。第二回  
目の保有組合は証券界自体が自力で共同で証  
券市場の機能の回復をねらったというものでござ  
います。したがいまして今度は、公共的性格とい  
う先ほどの面からいいますと、第一回目の、共同  
証券は一証券業者であり、出資者は金融機関筋を  
中心にいたします私企業ではございますが、かつ  
てこの席で申し上げましたとおり、最終的には株  
式の需給といふもののアンバランスを解消し、投  
資家のためには正な価格が形成されるよう、ある  
いは産業界にとりましては、証券市場から長期の  
資金が調達される、そういう状態を一日も早くつ  
くり上げるということを目指しまして、金融界が  
共同してつくつたものでござりますので、非常に  
自分が自分たちの中で責任を負いまして、そういう  
公共的なものをねらつておるといふことが言い得  
ると思ひます。第二の保有組合につきましてもね  
らいは全く同じでございますが、今度は証券業者  
いまして、今度は民法上の組合といふ法的性質は  
違いますけれども、そのねらつております設立の  
趣旨といふものは、同じじように公共的なものをね  
らつてやつたものであるといふうに私は解して  
おります。

○只松委員 いまの御答弁で満足するものではな  
くて、いろいろ問題点がございますが、御説明だ

け聞いておきたいと思います。

すが、提出資料は証券業者が出した営業報告

書に基づく資料でございます。一方税の申告をど  
う出したか、われわれまだ閲知することはいまの  
ところございませんが、商事上の決算と税法上の  
決算はおのおの分野が違いますから、税務調整を

するということがあり得るということは、もうつ  
て操作をされておる、こういうふうに言われてお  
ります。この四大証券の日本証券市場における諸  
問題についてもおおいおいやつてまいりたいのでござ  
います。が、きょうはその四大証券の昨年度にお  
ける、いわゆる株主総会における会社の収支決算  
と、それから税務署に出した決算報告と、いまお  
わかりでしたらお知らせいただきたいし、もしわ  
からなければあとで資料でもけつこうでございま  
す。当然に百五十四条あるいは百五十六条の十三  
などで大蔵省に報告の義務があるわけでございま  
して、大蔵省にはどっちの報告を提出しているか  
知りませんが、たとえば野村なんか株主総会では  
黒字報告をしておいて、税務署には三億くらいの  
赤字報告が出ているというふうに聞いております。  
そういう問題はほとんどの会社がそういうふ  
うにしていると言われておるわけですが、税務署  
には赤字の報告を出しておる、こういうことに  
なつておりますと、どっちがうそなんです。そうす  
るところはいま公認会計士の違反事項にもあります。  
○只松委員 お知らせをいただきたいと思います。

書に基づく資料でございます。一方税の申告をど  
う出したか、われわれまだ閲知することはいまの  
ところございませんが、商事上の決算と税法上の  
決算はおのおの分野が違いますから、税務調整を  
するということがあり得るということは、もうつ  
て操作をされておる、こういうふうに言われてお  
ります。この四大証券の日本証券市場における諸  
問題についてもおおいおいやつてまいりたいのでござ  
います。が、きょうはその四大証券の昨年度にお  
ける、いわゆる株主総会における会社の収支決算  
と、それから税務署に出した決算報告と、いまお  
わかりでしたらお知らせいただきたいし、もしわ  
からなければあとで資料でもけつこうでございま  
す。当然に百五十四条あるいは百五十六条の十三  
などで大蔵省に報告の義務があるわけでございま  
して、大蔵省にはどっちの報告を提出しているか  
知りませんが、たとえば野村なんか株主総会では  
黒字報告をしておいて、税務署には三億くらいの  
赤字報告が出ているというふうに聞いております。  
そういう問題はほとんどの会社がそういうふ  
うにしていると言われておるわけですが、税務署  
には赤字の報告を出しておる、こういうことに  
なつておりますと、どっちがうそなんです。そうす  
るところはいま公認会計士の違反事項にもあります。  
○只松委員 お知らせをいただきたいと思います。

○吉田委員長 次会は、九日午前十時より理事会、十時三十分より委員会を開会することとし  
ます。本日はこれにて散会いたします。

午後一時二十二分散会

○松井政府委員 証券業者から証券局に参ります  
のは営業報告書がまいります。これはいま全国の  
証券業者を集計いたしております段階でございま  
す。

昭和四十年二月十日印刷

昭和四十年二月十一日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局